

Mienen ab; die Gefangenen stellten sich, als müßten sie husten, niesen und sich räuspern; sie scharrten unaufhörlich mit den Füßen, und beschränkten sich nur so weit dabei, daß man sie nicht strafen konnte. Seit 1830 machen sie, was sie wollen, wenn die Kapelle offen ist; es findet kein Zwang mehr statt; aber alle begeben sich hin, und, obschon sie von keinem Wächter mehr begleitet werden, verhalten sie sich doch ruhig; ihr Benehmen ist das anständigste und setzt die Wächter, die Geistlichen selbst in Erstaunen. In einem erst kürzlich erschienenen, lesenswerten Buche fand ich, daß im Zuchthause zu Boston die den Gefangenen bewilligte Freiheit, nicht in die Schule zu kommen, die in solche Gehenden nur um so eifriger und gelehriger macht. Also läßt sich vermittelst des Zwanges nichts Gutes hoffen; dies ist eine Wahrheit aller Zeiten und Orte.

Indem ich vom Spital redete, sagte ich, daß die hier verwarhten Mädchen besondere Freude am Gesang hätten, daß sie sich alle in die hier befindliche Kapelle begeben, wenn christliche Lieder gesungen würden, und dieses Mittel besonders wirksam scheine, ihre Langeweile zu beschwichtigen, ihre Aufmerksamkeit einige Zeit lang zu fesseln. Gehen wir von dieser Bemerkung aus, so könnte der Geistliche ein solches Mittel wohl anwenden, sie nach dem einzigen Orte hinzuziehen, wo er sich ohne Nachteil mit ihnen zusammenfinden kann. Warum sollte er mit diesen Gesängen nicht einigen vertraulichen Unterricht wechseln lassen können, der für seine Zuhörerinnen geeignet wäre, aber vor allen Dingen kurz sein müßte; denn man muß nur daran denken, daß ein Hauptcharakterzug bei Mädchen dieser Art Flatterhaftigkeit und die Unmöglichkeit ist, einem Vortrage länger als einige Minuten zu folgen. Man könnte auch wohl für solche Arme Gesänge dichten, in welchen sich heilsame Lehren vorfänden, die ihnen nützlicher sein würden als Lieder, welche nur für ausnehmend Fromme, für solche bestimmt sind, die bei gründlichem Unterrichte in jeder Beziehung von der Klasse, mit welcher wir uns hier beschäftigen, durch einen ungeheuren Abgrund geschieden sind. Unter den Mitteln, sich in das Herz solcher Mädchen zu stehlen, und ihr Vertrauen zu gewinnen, gibt es kein wirksameres, als sie in ihren eigenen Augen zu erheben, ihr Vertrauen neu zu beleben, sie zu überzeugen, daß die Pforte der Ehre für sie nicht verschlossen ist.